



## Cancillería

### INSTRUMENTO PARA LA RELATORÍA Y LA SISTEMATIZACIÓN DIÁLOGOS AMAZÓNICOS VIRTUALES 2025

#### Información general

- Fecha: 24 julio de 2024
- Hora: 2 a 4 pm
- Nombre de relator/ra: Laura Catalina Matiz Guerra
- Resolución tratada en la sesión: Mecanismo conjunto amazónico de mitigación y adaptación para el manejo integral y sostenible de bosques – RES/22
- Nombre coordinador/ra grupo de trabajo: Rathna Kewal
- Nombre facilitador/ra: Juan Sebastian Valle - DCCGR

#### 1. Primera ronda

##### Reacciones abiertas sobre el balance de los avances de implementación de la Resolución

- a. Principales puntos y avances en el cumplimiento de la resolución (resumen de la presentación de la coordinación sobre la resolución):

Rathna Kewal

Hay un grupo de trabajo para esta resolución 22: Mecanismo conjunto amazónico de mitigación y adaptación para el manejo integral y sostenible de bosques. El contexto es la resolución adoptada e la XIV reunión de ministros en el marco de la OTCA. El grupo de trabajo apunta a un dialogo sobre el enfoque basado en no mercado y en especial atención al artículo 6.8 del acuerdo de París.

Bolivia ha sido elegido coordinador y Colombia el co-coordinador.

Hasta el momento se ha dado 9 reuniones

La COP30 a realizarse en noviembre de 2025 es una oportunidad única e historia para los países del Amazonas, que ofrece una plataforma para coordinar y unificar propuestas para la mitigación y adaptación al cambio climático.

Esta resolución puede proveer una marcha de comprensión para facilitar la canalización de recursos para la protección de la Amazonía, asegurando que los países de la Amazonia reciban soporte para continuar sus esfuerzos climáticos.

Objetivos:

1. Iniciar el dialogo en perspectivas comunes hacia la implantación del artículo 6.8 del acuerdo de París.

#### Ministerio de Relaciones Exteriores

Dirección: Calle 10 # 5-51, Bogotá D.C., Colombia

Dirección correspondencia Carrera 5 No 9 – 03 Edificio Marco Fidel Suárez

Conmutador: (+57) 601 381400



CO-8C-CER221917



CO-SA-CER857096



2. Analizar la posibilidad de establecer el Mecanismo conjunto amazónico de mitigación y adaptación para el manejo integral y sostenible de bosques.
3. Intercambio de experiencias
4. Promover búsqueda de recursos económicos

Es un trabajo en proceso que está trabajando en un documento que pueda ser discutido y aprobado por los países miembros, una propuesta consolidada para la CCOP30.

b. Comentarios abiertos de las personas participantes:

- Santiago Obispo (Venezuela): en el Amazonas venezolano, desde el convenio de diversidad biológica en el mecanismo, quitan la palabra basado y dejan sólo no mercados. Sobre el mecanismo no basado en el mercado hablan de acciones colectivas, hay que hacer énfasis en la palabra “no basados”. Las comunidades locales tenemos bases, hablamos de acciones basadas, los pueblos indígenas y comunidades locales hacemos acciones conjuntas, y hay otras acciones no basadas en el mercado con visión amazónica. La metodología para ello debe ser con las metodologías propias y de conocimiento tradicional y mecanismos alternativos.
- Germán Niño (Colombia): Es un avance que tengamos la posibilidad de abordar formas de financiación no basadas en el mercado. Un proceso de transición entre dos modelos, uno de mercado y otro de no mercado, y hace pensar en las formas económicas en las que se ha sostenido económicamente la Amazonía. Llamar la atención también sobre la justicia fiscal que debe aplicarse a la Amazonia, porque esta en los últimos lugares de presupuesto en los países y es importante que reciba recursos suficientes para llevar a cabo su transición, la deuda pública es un problema y hay que tener en cuenta la justicia climática y el comportamiento de la deuda. Hay una relación entre extractivismo, deuda y cambio climático que se convierten en un círculo vicioso que a medida que aumenta uno, los otros dos también aumentan. Entonces hay que pensar soluciones en ese contexto. La mujer es un tema sustancial.
- Guillermo Muñoz (Bogotá): Tener en cuenta la historia y los procesos de poblamiento la Amazonia ha sido una construcción histórica, el manejo del bosque y del agua. La Amazonía como un jardín aislado y completamente natural, sino siempre ser conscientes de la relación naturaleza, cultura.
- Eunice Guedes (Brasil): importante el diálogo para reflexionar y traer propuestas, no es sólo una discusión técnica sino también política. Hay una vulnerabilidad de los pueblos originarios, negros, pesqueros y hay un indicador de la ONU que dice que hay 4 millones de personas que viven en pobreza en el mundo 70% de esas son mujeres, si suben 3 grados la temperatura. 135 millones de personas en especial mujeres van a vivir en situaciones de seguridad alimentaria, tenemos que pensar cuáles son las propuestas desde la cooperación y la OTCA, alternativas económicas de empoderamiento y participación de sectores que no tienen voz y en ese sentido las mujeres son uno de los grandes sectores impactados, no visible y no participantes! El impacto para las mujeres no

es igual entre mujeres, en el sur global las mujeres indígenas, pescadoras (las mujeres en su diversidad). Pensar en los principios de la declaración de Belém en un plan estratégico

c. Asuntos críticos o puntos estratégicos identificados por las personas participantes:

1. Mecanismos de financiación no basados en el mercado

Defensa de mecanismos “no basados” en el mercado, apoyados en acciones colectivas, metodologías propias y conocimiento tradicional.

Diferenciación clara entre mecanismos basados y no basados en el mercado.

2. Transición económica y justicia fiscal

Reconocer la necesidad de financiamiento suficiente para la Amazonía.

Abordar la relación entre extractivismo, deuda y cambio climático como un círculo vicioso.

Incorporar la justicia climática y fiscal en el diseño del mecanismo.

3. Enfoque cultural e histórico del territorio

Entender la Amazonía como una construcción histórica y cultural, no como un espacio “prístino” aislado.

Incorporar la gestión tradicional del bosque y del agua.

4. Dimensión política y de derechos

No limitar el mecanismo a lo técnico; incluir una mirada política y de participación.

Visibilizar y proteger a pueblos indígenas, comunidades afrodescendientes y pesqueras frente a sus vulnerabilidades.

5. Perspectiva de género y equidad

Reconocer el impacto desproporcionado del cambio climático y la pobreza sobre las mujeres, en especial las mujeres indígenas, rurales y pesqueras del sur global.

Promover su empoderamiento, participación y liderazgo en los procesos y en la cooperación internacional.

d. Síntesis de la primera ronda (sugerimos organizarla por temáticas comunes):

Financiación no basada en el mercado: se defiende el uso de metodologías propias y conocimientos tradicionales para acciones colectivas, diferenciando entre mecanismos basados y no basados en el mercado.

Justicia climática y fiscal: necesidad de recursos suficientes para la transición, considerando la relación entre extractivismo, deuda y cambio climático.

Perspectiva histórica y cultural: reconocer que la Amazonía es un territorio construido históricamente, no un espacio aislado.

Dimensión política y de género: el diálogo debe incluir a comunidades indígenas, afrodescendientes y pesqueras, con especial atención al impacto desigual en mujeres (sobre todo indígenas y rurales), su empoderamiento y participación.

## 2. Segunda ronda

### Desafíos identificados

#### a. Desafíos transversales a la región identificados por las personas participantes:

- Carlos Sáenz (Colombia): Sistemas de manejo de los pueblos indígenas ha demostrado ser eficiente en términos de conservación, pero no se ha considerado operativo desde lo científico. Es un sistema de gobierno que une lo físico ecológico y lo espiritual con aplicaciones evidentes en términos de cambio climático y funcionamiento de la sociedad. Se deben tejer puentes de diálogo con adecuaciones y principios de respeto y complementarse.
- Germán niño (Colombia): Incluir el enfoque de territorio que hace visible la multiculturalidad que permite encontrar innovaciones, facilidades y garantizar la coordinación y equilibrio entre actores.
- Diego León (Colombia): Hacemos una generalización de pueblos indígenas, blancos y Amazonía, pero esta última tiene una diversidad impresionante. Habló de los mapas en relieve y que la Amazonía no es plana y su diversidad es muy amplia, un peso cultural e histórico muy grande, pero que hay que entender con calma, no es una sola forma de manejo, sino es variedad, lingüística gastronómica, arquitectónica. Involucrarnos para entender y aprender y esto en términos educativos
- Vanessa Rodríguez (: cómo actuar como cuenca y también como territorio y con estrategias de no mercado, los territorios ya están organizados en base a acuerdos, por ejemplo, de pesca o con elementos tradicionales que no son conocidos. El río se transforma, conocer estos acuerdos es importante para incluirlo en esas discusiones, las aguas y los bosques están juntos, para los pueblos amazónicos se piensa todo junto. Las autoridades nacionales tienen la responsabilidad de conocer este contexto y realidades y la importancia de involucrar a las autoridades locales para cumplir con ello.
- Santiago Obispo (Venezuela): Se pregunta en qué parte de la Amazonía estamos para responder las preguntas que se plantean porque cada contexto puede ofrecer respuestas diferentes y hace la metáfora de que la Amazonía es el corazón del mundo y dentro de ella

el escudo de Guyana es el corazón. se pregunta ¿cómo implementar el no mercado? Porque desde lo local en la Amazonía se vive así, con no mercado, por eso cuando se habla de otras formas de conservación y desde la Amazonía ya existen otras formas de conservación. Se habla de dialogo de saberes, pero creemos que esa es una etapa superada y hay que hablar es de Diálogo Inter científico, por ejemplo estudios de caso de no mercado y estudiar casos piloto con indicadores

- Brent Millikan (Brasil): al fondo los problemas son mucho más de gobernanza de políticas públicas de democracia que otras cosas. Se enfoca en el intercambio entre los países. Hay muchos problemas, pero también muchas innovaciones por parte de la sociedad civil, de las políticas públicas y es necesario hacer ese intercambio, pero ¿ha sido realmente efectivo? Algunos ejemplos que van más allá de las relaciones de mercados, con planificación, la deforestación, el acaparamiento de tierras, los derechos territoriales de pueblos indígenas, el monitoreo, los conocimientos tradicionales, gobernanza territorial,
- IREMAR FERREIRA (Bolivia): comparte la práctica binacional de Brasil y Bolivia iniciativas de gobernanza territorial para los derechos de la naturaleza y colectivos. este conjunto en acción consiguió construir mucho conocimiento para fortalecer las acciones locales, así como también fortaleció la incidencia de movimiento social para construir la defensa de los derechos.

b. Síntesis de la segunda ronda (sugerimos organizarla por temáticas comunes):

Reconocimiento del sistema indígena: eficiente en conservación, integra lo ecológico, cultural y espiritual; requiere diálogo respetuoso y complementario con la ciencia.

Diversidad territorial y cultural: la Amazonía no es homogénea; su manejo debe considerar la gran variedad de contextos, conocimientos y acuerdos locales.

Enfoque territorial y de gobernanza: articular cuenca, bosques y comunidades; fortalecer el rol de autoridades locales y nacionales.

Alternativas no basadas en el mercado: ya existen en la región; urge documentarlas y generar pilotos con indicadores.

Intercambio y gobernanza: experiencias de Brasil y Bolivia muestran la importancia de cooperación, derechos territoriales, gobernanza participativa y conocimientos tradicionales.

### 3. Tercera ronda

**Recomendaciones puntuales, constructivas y alcanzables para los presidentes respecto a la Resolución presentada.**

a. Recomendaciones

- Carlos Sáenz (Colombia): Pensar si la Amazonia requiere de un modelo de desarrollo diferente, los pueblos indígenas tienen y requieren de un modelo de desarrollo diferente, ¿qué tipo de economía? ¿De modelo? ¿De políticas? necesitamos de todas maneras, ingresos, recursos y buscar las formas de hacerlo, si es financiación internacional, que debe llegar directamente a los pueblos. La coordinación con las instituciones del nivel nacional la complementariedad, pero el modelo de desarrollo siempre estará en temas de discusión. Y para pensar soluciones reales y contundentes para el cambio climático hay que tener una mirada macro, integral y que incluya la mirada de ellos pueblos indígenas.
- Germán Niño (Colombia): Hay experiencia de declaración de derechos de la naturaleza que es un piso jurídico para políticas públicas y presupuestos, para el caso de Colombia de la Amazonia sujeto de derechos. Para el caso de soberanía, seguridad alimentaria, agua segura y la transición energética son ejemplos interesantes para tener en cuenta
- Santiago Obispo (Venezuela): Tiene mucha esperanza, los ancestros le han enseñado que más allá de las montañas hay Amazonía. Es importante que los gobiernos locales de los pueblos y los estatales trabajen en una misma mesa. También entender desde la paleoclimatología cómo era el clima hace millones de años, también cómo las mujeres riverseñas manejan los cambios de los niveles de agua y más allá de una reunión de dos horas y de encuentros, queremos tener la visión de la Amazonía a 2050.
- Iremar Ferreira (Bolivia): Planeta la no frontera, comparte la iniciativa que tuvieron de plantar 1 millón de árboles, una iniciativa que viene del movimiento social diverso en esa zona de frontera, entonces creo que esos caminos son caminos que se deben impulsar, acciones colectivas conjuntas iniciativa del movimiento social diversos, caminos que se deben impulsar por el mecanismo. También cómo solucionar el tema de Infraestructura que está despojando los pueblos, son modelos de desarrollo que no tienen en cuenta otros conocimientos y las comunidades locales que viven en esos lugares.
- Brent Millikan (Brasil): es mucha ingenuidad pensar que los mercados han salvado el mundo cuando injustamente, los mercados que crearon en gran parte el problema. el intercambio de conocimientos y experiencias de aprendizaje es fundamental en áreas temáticas, estratégicas, también cómo implementar las políticas públicas. La OTCA social y planes de infraestructura sostenible y fondos de financiamiento que lleguen a los territorios y a las comunidades con mecanismos creativos.
- Eunice Guedes (Brasil): la experiencia de las mujeres, la construcción de un plan de género que está compuesto por varios movimientos de todo el mundo propuesta de género de América latina y el Caribe y esa propuesta nos hace reforzar la importancia de la OTCA para pensar en el mecanismo para avanzar en la propuesta de la declaración de Belém. Mas allá de las propuestas tener presente la realidad, los cuerpos y las vidas e las personas, también es importante pensarse las alternativas desde allí, desde las alternativas que ya existen el discurso no debe ser ajeno a la realidad.

b. Síntesis tercera ronda (sugerimos organizarla por temáticas comunes):

**REVISAR LOS DOCUMENTOS ENVIADOS POR LOS PARTICIPANTES**

**RESUMEN**

Se presentó un balance del Mecanismo Conjunto Amazónico de Mitigación y Adaptación (RES/22) en el que destacó la necesidad de fortalecer los sistemas propios de manejo indígena, reconocidos como efectivos para la conservación y la adaptación climática. Las organizaciones insistieron en que las estrategias no basadas en el mercado deben construirse desde el conocimiento tradicional y los acuerdos territoriales existentes, integrando cultura y naturaleza.

Las participaciones advierten que la Amazonía no es un territorio homogéneo: su diversidad cultural e histórica exige políticas diferenciadas, diálogo inter-científico y la participación de autoridades locales. También alertó sobre la relación entre extractivismo, deuda y cambio climático, y la urgencia de garantizar justicia fiscal y climática.

Se resaltó el rol de las mujeres, quienes enfrentan los mayores impactos, y se propuso avanzar hacia modelos de desarrollo propios, fortalecer los derechos de la naturaleza, asegurar financiamiento directo a los territorios y promover la cooperación entre países y pueblos amazónicos más allá del mercado.